

DOSSIER DE PRESSE

septembre 2022

CHAIRE « *VINS, VIGNOBLES ET ATTENTES SOCIÉTALES* »

Le campus universitaire bordelais lance une nouvelle chaire de recherche bénéficiant du soutien de la Région Nouvelle Aquitaine et du mécénat de la Caisse Régionale de Crédit Agricole d'Aquitaine.

L'enjeu de la chaire « *Vins, Vignobles et Attentes Sociétales* » est d'objectiver scientifiquement les aspirations des parties prenantes pour anticiper la viticulture et les vins de demain.

SOMMAIRE

UNE CHAIRE DE RECHERCHE POUR RÉPONDRE AUX ENJEUX SOCIÉTAUX DE LA FILIÈRE VITI-VINICOLE	3
PRINCIPES FONDATEURS	4
Une démarche prospective et scientifique	
Sciences expérimentales	
Un fonctionnement collaboratif	
Equipe scientifique	
Comité de pilotage	
DES PARTENAIRES AU SERVICE DE L'INTÉRÊT GÉNÉRAL	5
ISVV	6
Université de Bordeaux	7
Fondation Bordeaux Université	8
Région Nouvelle-Aquitaine	9
Caisse Régionale de Crédit Agricole d'Aquitaine	10
CONTACTS	11

UNE CHAIRE DE RECHERCHE POUR RÉPONDRE AUX ENJEUX SOCIÉTAUX DE LA FILIÈRE VITI-VINICOLE

Cette chaire, créée en 2022 pour 3 ans, est portée par une équipe pluridisciplinaire de recherche associant l'Institut des Sciences de la Vigne et du Vin (ISVV), l'université de Bordeaux, Bordeaux Sciences Agro et l'INRAE avec l'appui de la Fondation Bordeaux Université. Elle s'inscrit dans le cadre du programme VitiREV, piloté par la Région Nouvelle Aquitaine et financé par le Programme d'Investissement d'Avenir via la Banque des Territoires. La chaire bénéficie également du soutien en mécénat du Crédit Agricole Aquitaine et de l'expertise de sa filiale Crédit Agricole Grands Crus Vignobles et Services.

La Chaire «Vins, Vignobles et Attentes Sociétales» est chargée de coordonner un dispositif de recherche interdisciplinaire, de synthèses scientifiques, de débats entre tous les professionnels de la filière et la société civile mais aussi de faciliter la mise en œuvre de financements pour proposer des réponses adaptées aux besoins d'évolution de la filière.

L'enjeu culturel et économique que représente la filière viti-vinicole nous conduit à nous préoccuper d'une responsabilité toujours renouvelée du secteur productif.

Les attentes sociétales sont néanmoins particulièrement difficiles à analyser et à mesurer, car pleines de contradictions et d'arbitrages multiples...d'autant plus qu'il s'agit de tenir compte aussi bien des attentes des professionnels de la filière, des pouvoirs publics et collectivités, des citoyens, qu'ils soient, ou non, consommateurs de vins.

Identifier les défis communs, les problématiques contradictoires et trouver les moyens d'y apporter des réponses adaptées ? Pour cela, il y a une réelle nécessité de développer une «science ouverte» et une diffusion des savoirs qui peut parfois faire défaut au monde de la recherche.

Expliquer toujours. Communiquer souvent. Et surtout débattre. Gageons que les débats que nous proposerons soient originaux, et qu'ils contribuent à dynamiser la réputation ancestrale des vignobles et des vins de Nouvelle Aquitaine.

Eric Giraud-Héraud, porteur de la chaire,
Directeur de recherche à l'INRAE et directeur scientifique à l'ISVV

PRINCIPES FONDATEURS

Une démarche prospective et scientifique

La chaire «Vins, Vignobles et Attentes Sociétales» a pour vocation d'étudier les préoccupations des citoyens, consommateurs et professionnels dans le domaine de la vigne et du vin, afin d'accompagner la filière dans ses évolutions. Ces attentes touchent des sujets aussi larges que l'évolution des modes de consommation et de production, la mutation des marchés, l'adaptation aux changements climatiques, la préservation de la biodiversité, l'amélioration des conditions de travail, la recherche d'équité, l'impact sur la santé des producteurs et consommateurs.

Pour étudier et objectiver scientifiquement ces attentes sociétales, la chaire s'appuie sur les apports croisés des différents chercheurs impliqués (économistes, sociologues, œnologues, épidémiologistes, biologistes et agronomes) mais aussi sur l'expertise des acteurs de la filière et des représentants de la société civile. Elle repose sur leur collaboration constructive.

Sciences expérimentales

Basée sur des expérimentations concrètes la chaire s'attachera à développer des recherches par l'action susceptibles de répondre concrètement aux préoccupations de la filière. Elle est également basée sur un dispositif de « science ouverte » qui s'attachera à rendre accessibles les recherches menées à l'ISVV.

Cette co-construction repose sur la volonté de multiplier les points de vue et d'enrichir le débat, notamment à travers des séminaires de recherche partenariale et des publications ouvertes au grand public.

Un fonctionnement collaboratif

Le programme de recherche est conçu et piloté par les universitaires porteurs du projet, les mécènes, la Région Nouvelle-Aquitaine avec l'appui de la Fondation Bordeaux Université et du cluster INNO'VIN.

Equipe scientifique

L'équipe scientifique s'appuie sur les laboratoires rattachés à l'ISVV : Bordeaux Sciences Économiques, ETTIS, EGFV, UMR œnologie, SAVE, IRDAP, PASSAGES, l'ISPED.

Comité de pilotage

Le Comité de pilotage, qui fédère les différentes parties prenantes, est chargé d'assurer la définition des orientations scientifique et stratégique, l'élaboration du plan d'action, la mise en œuvre et le suivi des travaux de recherche, la communication et la valorisation des résultats.

DES PARTENAIRES AU SERVICE DE L'INTÉRÊT GÉNÉRAL

La plus-value de la chaire repose sur une implication active des parties prenantes, dans un mécanisme vertueux qui profite à l'ensemble du territoire. L'aide financière du mécène est complétée par un partage de savoir-faire et d'expérience de sa filiale Crédit Agricole Grands Crus Vignobles et Services. La recherche, la formation et le transfert de connaissances bénéficient à tous les professionnels et usagers dans leur adaptation aux défis du monde contemporain. Tous les résultats publiés tomberont dans le domaine public, pour être profitables à l'ensemble du secteur viti-vinicole français et plus largement à la société.

Ce projet d'envergure traite des grands thèmes fédérateurs de la filière et de nouveaux défis qui imposent des changements de paradigme sur le plan technique, organisationnel et économique. Les nouvelles demandes de vin, les adaptations au changement climatique, les impératifs des transitions agro-écologiques et les préoccupations de santé publique sont autant de sujets qui seront traités.



ISVV

Pôle pluridisciplinaire et international de recherche, d'enseignement supérieur et de développement ouvert à Bordeaux en 2009 à l'initiative de l'œnologue Denis Dubourdieu, l'ISVV a pour vocation de répondre aux besoins de la filière viti-vinicole en termes de formation, de recherche, de transfert de technologie, tout en prenant en considération les évolutions réglementaires, économiques, sociales et sanitaires. Aujourd'hui, l'ISVV affiche une nouvelle ambition avec la création du « Fonds ISVV – une ambition internationale au service de la filière » en 2020.

*A l'origine, les travaux de recherche de l'ISVV se sont principalement concentrés sur des disciplines historiquement bien implantées à Bordeaux, concernant le pied de vigne, et le vin en tant que produit. Mais depuis dix ans, une évolution a été amorcée pour élargir ces thématiques tout en les intégrant avec notamment des études portant sur le sol, l'environnement, sur les effets du changement climatique, et en œnologie, non seulement sur la qualité et la typicité des vins, mais aussi sur leur traçabilité. Cette évolution s'est nécessairement accompagnée d'un élargissement de compétences avec l'arrivée de nouveaux chercheurs comme celle de **Éric Giraud-Héraud** (directeur de recherche à l'INRAe, laboratoire Bordeaux Sciences Économiques). En effet, les travaux mobilisent aujourd'hui les sciences sociales, humaines et politiques rejoignant en cela l'idée fondatrice de l'ISVV portée par **Denis Dubourdieu** et **Serge Delrot**. Nous sommes donc très fiers du lancement de cette chaire « Attentes sociétales » qui illustre particulièrement bien cette évolution. Il s'agit de s'interroger sur les attentes non seulement des consommateurs de vin, mais aussi de tous les acteurs concernés par les activités de la filière viti-vinicole. Cette chaire s'inscrit donc tout naturellement dans le grand projet régional VitiREV qui tend à réduire l'impact des activités de la filière sur l'environnement et les rendre durables et acceptables socialement.*

Nous remercions sincèrement le Crédit Agricole d'Aquitaine pour son mécénat généreux qui a permis à cette chaire de voir le jour. Cette action est adossée à la Fondation Bordeaux Université dans le cadre du Fonds ISVV qui vise à resserrer les liens entre le monde de la recherche et les acteurs de la filière.

Nicolas Gailly, président de l'ISVV

Université de Bordeaux

Héritière d'une histoire longue de près de six siècles, l'université de Bordeaux est une université de recherche multidisciplinaire et internationale. Avec près de 54 000 étudiants, 6000 personnels dont près de 3200 enseignants-chercheurs et chercheurs, elle est un acteur majeur du territoire néo-aquitain et l'une des plus grandes universités françaises, reconnue pour l'excellence de sa recherche, la qualité de ses diplômes, du BUT au doctorat, et sa capacité d'innovation.

L'université de Bordeaux produit des savoirs en sciences et technologies, dans la biologie et la santé, et en sciences humaines et sociales. En articulant la recherche et la formation dans ces différents domaines, elle prépare aujourd'hui les citoyennes et les citoyens de demain en les accompagnant dans leur réussite personnelle et professionnelle.

L'université de Bordeaux se félicite du lancement de la chaire «Vins, Vignobles et Attentes Sociétales» et est heureuse de participer à ce projet à travers ses équipes de recherche. Cette nouvelle chaire illustre en effet, par son approche centrée sur l'analyse des attentes sociétales, la fécondité des collaborations interdisciplinaires pour accompagner les transitions environnementales et sociétales.

Dean Lewis, Président de l'université de Bordeaux

Fondation Bordeaux Université

Créée en 2009, la Fondation Bordeaux Université fait du mécénat un levier de création de valeur partagée entre les acteurs du territoire et le campus universitaire et hospitalier bordelais.

Elle accompagne des projets de formation, de recherche et d'innovation d'excellence portés par des talents universitaires des écoles et du CHU, en synergie avec les grands organismes de recherche, les acteurs économiques et les collectivités territoriales. Forte de la cohésion de sa gouvernance et du campus universitaire et hospitalier bordelais avec le territoire, la Fondation Bordeaux Université accompagne des projets pluridisciplinaires en lien avec les défis industriels et enjeux sociétaux se trouvant face à nous et s'inscrivant dans l'intérêt général. En 12 ans, la Fondation a collecté plus de 28 M€ et accompagné plus de 200 projets et initiatives avec une progression constante des engagements notamment sur la thématique vin et agroalimentaire.

Depuis sa création la Fondation Bordeaux Université a accompagné de nombreuses initiatives liées aux enjeux industriels de la filière vigne et vin grâce à l'engagement des mécènes du territoire et à l'expertise scientifique transdisciplinaire du campus bordelais. La création d'une chaire autour de la compréhension et la mesure des différentes attentes sociétales correspond à un réel enjeu pour la filière et bien au-delà. Nous sommes très fiers de contribuer à cette démarche originale et ambitieuse.

Michel Dubarry, Président de la Fondation Bordeaux Université



RÉGION
**Nouvelle-
Aquitaine**

Région Nouvelle-Aquitaine

La Nouvelle-Aquitaine, première région viticole de France et d'Europe, a mis en place 14 Laboratoires d'innovation territoriale pour impulser une viticulture plus écologique, innovante et garante de la typicité de ses vins. Réunissant 20 collectivités et 130 partenaires, le projet VitiREV est lauréat 2019 du programme « Territoires d'innovation » lancé par le gouvernement. Il articule un large éventail d'actions pour fédérer les acteurs des territoires viticoles et impulser les changements nécessaires dans les pratiques viticoles pour créer de la valeur et répondre aux enjeux de demain.



Tout l'enjeu du programme VitiREV est de faire émerger la viticulture de demain en s'appuyant sur le travail déjà accompli par tous les professionnels et partenaires de la filière viti-vinicoles et les initiatives de chacun pour aller plus loin et plus vite ensemble par la co-construction, l'innovation, l'expérimentation et le partage.

La recherche d'alternatives aux traitements de la vigne est un objectif majeur de VitiREV, mais ce projet vise aussi à faire évoluer les pratiques pour répondre à l'ensemble des défis auxquels la viticulture doit faire face : l'adaptation au changement climatique, la préservation de la biodiversité, les nouvelles attentes des consommateurs et l'adaptation aux marchés.

La crise sanitaire, le contexte géopolitique et l'été caniculaire que nous venons de vivre rendent certains sujets encore plus urgents et en font émerger de nouveaux que nous devons intégrer maintenant dans VitiREV.



Lydia Héraud, Conseillère régionale déléguée à la viticulture et VitiREV, Région Nouvelle-Aquitaine



Caisse Régionale de Crédit Agricole d'Aquitaine

Etablissement bancaire de proximité impliqué en faveur du développement économique et sociétal de la région, la Caisse Régionale de Crédit Agricole d'Aquitaine est le partenaire historique de l'agriculture. Elle place l'innovation et l'accompagnement des transitions agro-écologiques au cœur de son action, dans la lignée de son éthique : assurer un équilibre entre protection de l'environnement, valeurs sociales et durabilité économique.

Banque verte, le Crédit Agricole d'Aquitaine est un acteur majeur et engagé aux côtés de la filière viti-vinicole. Il a dans son ADN cette notion de responsabilité et souhaite avancer dans ces sujets d'innovation pour traiter les défis d'aujourd'hui et préparer ceux de demain. Le climat et l'agro-écologie sont au cœur de notre projet sociétal, de même que l'ensemble des problématiques liées aux conditions de travail. Ainsi, soutenir la création de cette chaire est pour nous une évidence, d'autant que son mode collaboratif correspond pleinement à notre fonctionnement. Nous apportons bien plus qu'une aide financière, à travers notre filiale CA Grands Crus Vignobles et Services qui mettra à disposition les moyens humains, en temps et en compétences, pour aider la recherche.

Patrice Gentié, Président de la Caisse Régionale de Crédit Agricole d'Aquitaine.



CA Grands Crus Vignobles et Services est une filiale du groupe Crédit Agricole qui a pour but le développement de domaines viticoles de prestige et leur valorisation dans le temps. Depuis de longues années elle a pour priorité d'allier qualité et développement durable au sein de chacune des quatre propriétés : Château Grand-Puy Ducasse, Château Meyney, Domaine du Château Philippe Le Hardi et Clos Saint-Vincent. Son engagement est celui d'une haute fidélité à la terre et à l'œuvre des hommes, à leur savoir-faire et à leur faculté d'inventer l'avenir.

La chaire « Vins, Vignobles et Attentes Sociétales » représente un intérêt majeur pour nos propriétés car elle va permettre de donner une image globale et scientifiquement renseignée des points de vue des différents acteurs de la vigne. C'est la première fois qu'on pourra mettre en adéquation les souhaits mais aussi les contraintes de toutes les parties prenantes et créer le lien entre les intérêts de chacun. Nous apportons aux chercheurs notre expertise et nos réseaux, pour contribuer à construire un futur durablement fertile.

Anne Le Naour, Directrice exécutive de Crédit Agricole Vignobles et Services

CONTACTS



Céline SELLERON
celine.selleron@fbxu.org
06 74 56 74 44



Rachid BELHADJ
presse@nouvelle-aquitaine
05 57 57 02 75



Blandine LACCASSAGNE
blandine.laccassagne@u-bordeaux.fr
06 46 45 76 56



communication-isvv@u-bordeaux.fr
05 57 57 59 47



Philippe MAURANGE - OZCO Bordeaux
p.maurange@ozco.eu
06 14 66 43 48

